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DURANGO, DGO.
Por motivos de cambio de dueño de

la planta Prysmian Group en Durango,
se hizo un reajuste de personal en el
corporativo, informó la Secretaria del
Trabajo y Previsión Social (STyPS),
Cindy González Murillo, quien explicó
que debido a la incertidumbre que ha
generado los movimientos al interior
de esta empresa, el gobierno de
Esteban vinculará al personal que se
vea afectado a otros espacios labores.

La titular de la STyPS, refrendó el
compromiso de la administración
estatal, de estar vigilante y pendiente
de los derechos de los trabajadores, a
fin que cuenten con condiciones
dignas y siempre con el respeto de sus
derechos laborales. 

“Para el mandatario Esteban Villegas
Villarreal, es muy importante seguir
trabajando por los duranguenses, es
por ello su labor incansable de seguir
buscando inversión en la entidad

como en el extranjero, lo que asegura
una estabilidad económica a favor del
empleo y las familias de los
trabajadores”. 

Cindy González comentó que tal
como se dio a conocer en el reciente
reporte del segundo trimestre que
genera el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía  (INEGI),
Durango está posicionado en cuarto
lugar en crecimiento en actividades
económicas, aportando un 10.3
porcentual en crecimiento para
actividades secundarias, que
corresponde a los sectores dedicados a
la manufactura, que es donde entran
estas empresas.

Todo esto, aclaró,  sin dejar de lado la
labor de la Secretaría de estar atenta a
las necesidades de los trabajadores y
que recientemente, de igual forma, se
ha acompañado a los empleados en
otras empresas como Carhartt y Aptiv,
desde la revisión legal (a través de la

Procuraduría y la Junta de Conciliación
y Arbitraje), y el continuar en la
búsqueda de vacantes dentro del
abanico de opciones que maneja el
Servicio Nacional de Empleo (SNE), lo
que brinda certeza para el sector
laboral.

Por cambio de dueño en empresa Prysmian, EVV
vinculará a trabajadores a otros espacios laborales
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
El Gobierno de Esteban y DIF Estatal,

se unen nuevamente al Radiomaratón
y Juguetón 2023, que organizan la
UJED, ITD y ByCENED, las cuales desde
hace 24 años hacen posible esta
importante actividad, informó Marisol
Rosso Rivera, al señalar que
nuevamente se buscará reunir los
corazones y la buena voluntad de los
duranguenses, “porque en esta
Navidad el objetivo es llevar fe,
esperanza y crear una sonrisa en todos
los niños y niñas de Durango”, dijo. 

En una rueda de prensa donde
estuvieron presentes el rector de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Rubén Solís Ríos; el
director de la Benemérita y Centenaria
Escuela Normal del Estado de Durango
(ByCENED), Jesús Roberto Robles
Zapata y el director del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD),
Guillermo de Anda Rodríguez, se dio
detalle de las actividades de esta noble
causa.

Rosso Rivera dio a conocer que en
esta ocasión el Radiomaratón se
llevará a cabo el sábado 25 de
noviembre en la plaza IV Centenario,

desde las 08:00 hasta las 20:00 horas,
donde más allá de pretender reunir
más de 161 mil juguetes, cifra que se
recaudó el año anterior, es crear miles
de sonrisas en la niñez duranguense,
por lo que la presidenta del DIF estatal
invitó a participar a la sociedad
duranguense como cada año lo han
hecho; este evento también tendrá
lugar en la Comarca Lagunera en su
edición 14, el viernes 24 de noviembre
en la ciudad de Lerdo.

Asimismo destacó que a esta causa
que se realiza en coordinación con las
instituciones educativas como el ITD,
UJED y ByCENED, así como el
gobiernos estatal y municipales,
también participarán asociaciones y
cámaras empresariales, ya que la
esencia del Radiomaratón y Juguetón,
es la colaboración de todos, además de
recomendar no llevar juguetes que
sean de pilas o bélicos “y que sean
entregados con mucho corazón,
porque estos presentes se van hasta el
último rincón del estado”, asintió. 

Añadió que se tendrá una dinámica
completamente diferente en esta
edición número 24 en la plaza IV
Centenario, con presentaciones
artísticas de las rondallas de las

Universidades, se montará un set para
fotografías familiares navideñas y por
primera vez un concurso de botargas,
por lo que invitó a las instituciones a
que se inscriban a través del DIF
Estatal o de la UJED, que este año lleva
la batuta y estafeta de la organización,
enfatizó. 

Agregó que para quienes se les
complique pasar a dejar su juguete,
por el  tráfico o no encontrar
estacionamiento cercano, se
implementará un “Auto Sonrisa”, es
decir, habrá personal que recibirá
desde sus vehículos el obsequio,
podrán pasar frente al módulo donde
se colocará un arco y por ahí se les
recogerá para una dinámica más fluida
y no entorpecer el tráfico, todo esto
con el fin de recaudar la mayor
cantidad de juguetes para llevar una
sonrisa a los niños.

Cabe mencionar que junto con la
cantidad de juguetes reunidos en el
Radiomaratón, con lo recaudado en la
próxima Kermés de la Familia Villista,
se busca llegar a más de 250 mil niñas
y niños, de ahí el llamado a todos los
duranguenses a sumarse a todas estas
actividades para llevar una sonrisa a
los pequeñines.

Radiomaratón 2023, por una
meta de más de 161 mil juguetes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Confederación

Nacional de Campesinos (CNC) en
Durango, José Ángel Félix lamentó la
insensibilidad del gobierno federal y
sus aliados ante el desastre natural
que se vive en Durango por la sequía
y con más razón, en el caso de
Acapulco donde tampoco se asignaron
recursos para ello, a pesar de la
catástrofe que significó. 

Recalcó que en Durango el panorama
es complicado por la sequía, porque no
se llegará ni siquiera a las 10 mil
toneladas de frijol que mínimamente
se habían previsto.

Manifestó que, el presupuesto para
el campo se habrá de reducir en
aproximadamente un siete por ciento
respecto a lo que se tiene para este
año, lo cual es una cantidad
insuficiente para atender las
necesidades que se tiene en torno a la
cuestión alimentaria.

Manifestó que, tan solo en Durango
el hato ganadero se reducirá
mínimamente en un 50 por ciento y
mientras tanto las condiciones
complicadas continúan y si se
considera el panorama del año
próximo, entonces se vivirá una
situación de catástrofe.

Indicó que en conjunto con el
gobierno del estado se ha hecho
gestión y se ha entregado un
programa de semilla emergente en
regiones, se entregará semilla de
avena para forraje, pero bueno estos
son paliativos para ver cómo hacer
frente.

No se llegará ni a 10 mil toneladas
de frijol 

La meta de tener 10 mil toneladas de
frijol en la cosecha de esta temporada,
no se va a lograr y "como CNC al ver
esta situación tan grave, nos dimos a
la tarea de ir al Congreso de la Unión a
reunirnos con algunos diputados, a
través del Parlamento Abierto, a
decirle a los diputados a la cámara y
especialmente los diputados de
morena, hablo de los diputados de
Morena por la insensibilidad con la
que se han conducido”, especificó.

Explicó a detalle la situación que se
vive en Durango ante la falta de lluvia,
" vamos a volver a ir para sugerir una
programación de recursos
precisamente que vayan encaminados
a mitigar los efectos de la sequía".

El tema de la sequía no nada más
repercute en la falta de cosecha o en la
muerte de ganado, en el tema forestal
que también es un riesgo, comentó.

De tal suerte que, están previendo
que existe un riesgo grande de
migración de los campesinos que no
pudieron aprovechar sus tierras y no
tendrán para el sustento, por lo cual
pueden irse o hacia las ciudades o bien
hacia Estados Unidos.

Dentro del gobierno del estado se
pide que se apoye en sus propias
comunidades, en sus propios ejidos
para evitar precisamente la migración,
ya sea hacia las ciudades o hacia los
Estados Unidos. Lo que se pide es que
el estado pueda reservar una cantidad
para el empleo temporal, sin contar
con el gobierno federal “porque nos
dio la espalda desde hace tiempo”.

CNC lamenta insensibilidad
del gobierno federal y Morena
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Durante la administración del alcalde

Toño Ochoa, se han otorgado tres mil
085 créditos para las mujeres a través
de los programas Fondo para la
Consolidación de la Microempresa del
Municipio de Durango (Focmed), El
Futuro es Contigo y Mujer el Futuro es
Contigo, para su empoderamiento.

La vida de más de tres mil mujeres
imparables mejoró con los créditos
entregados por la actual
administración, los cuales alcanzaron
más de 20 millones de pesos, la mayor
cantidad otorgada en el país, en el
orden municipal.

Estos créditos han impulsado la
economía de micro y pequeños
negocios locales a cargo de mujeres,
muchas de ellas jefas de familia, indicó
la directora municipal de Fomento
Económico y Turismo, Valeria
Gutiérrez Velasco. 

De esta manera, el presidente
municipal Toño Ochoa fortalece los
negocios e impulsa el empleo y el
crecimiento económico, ya que además
las emprendedoras son asesoradas
para consolidar sus empresas,
concluyó.

Municipio otorga 20
mdp en créditos a
más de 3 mil mujeres 
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No es viable cerrar dos calles para 17
comerciantes durante el Buen Fin

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
"No se puede cerrar dos calles de la

ciudad para 17 comerciantes", así lo
informó Humberto Santana, regidor y
presidente de la Comisión de
Actividades Económicas en el Cabildo
ante la propuesta de algunos
comerciantes de la calle Patoni, que
pretenden cerrarla para sacar su
mercancía durante el Buen Fin.

"Se les hizo la observación que es un
padrón para 17 espacios, aún hay
tiempo para buscar opciones donde se

puede controlar el tráfico y los
comerciantes tengan buen lugar, no se
puede cerrar dos calles de la ciudad
para 17 comerciantes, se debe tener
congruencia para acomodar y no se
interrumpa el tráfico en el centro
histórico, se debe ver el bien de la
ciudadanía”, dijo.

Por último, informó que se tendrá un
diálogo con los comerciantes afiliados
a la Cámara Nacional de Comercio en
Pequeño (Canacope) para poder llegar
a u un acuerdo y puedan exhibir su
mercancía en la vía pública, sin afectar
a nadie en la zona centro.

*Paseo Durango y Sams
Club se ampararon

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Será este próximo domingo 12 de

noviembre que entré en vigor la ley
que permite a las personas una hora
de estacionamiento gratis en los
diferentes centros comerciales de
Durango, así lo informó Manuel de la
Peña, regidor por el PAN quien además
dijo habrá sanciones, incluso hasta
clausura del establecimiento quien no
acate esta disposición.

Dijo que ante las peticiones de los
ciudadanos se presentó esta reforma,
en la que Paseo Durango y Sams Club
se ampararon, "esta reforma entrará
en vigor el próximo domingo 12 de
noviembre, Paseo  Durango y Sams
Club se ampararon, pero de cualquier
forma, incluso si se ampararan solo los
va a proteger un mes más, porque al
partir del 1 de enero, a partir de que
venzan sus permisos de 2023, tendrán
que renovarlos y ahí sí ya aplicará la
nueva normativa, esperaremos en los
próximos días la resolución judicial,
nosotros hemos hecho el blindaje
correspondiente para que si fuera el
caso, solo los proteja con el permiso

que tienen vigente hasta este
momento".

Por último reiteró que quienes no
cumplan con esta nueva disposición
serán sancionados por parte de la
Dirección de Inspección Municipal,
quienes serán los encargados de

verificar y levantar las actas
correspondientes y por parte de la
Dirección Jurídica, realizarán los
procesos judiciales donde  las
sanciones van desde administrativas,
económicas y clausura ya sea de
manera temporal o definitiva.

Hora gratis en centros comerciales
entra en vigor este próximo domingo 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general del Gobierno,

Héctor Vela Valenzuela se dijo confiado
en que el gobierno federal puede
enviar un recurso similar al de
presente año, toda vez que en la
discusión de la aprobación en el
Congreso de la Unión no hubo cambios
con más aportaciones para el estado.

Recalcó que durante el presente año,
el recurso no ha sido suficiente, ha
habido muchas dificultades, pero sin
sobresaltos.

Los presupuestos son al final de
cuentas presuposiciones, porque en la
mayoría de las veces, lo que se
autoriza es distinto a lo que en
realidad se ejerce, expuso.

"Estamos confiados es un

presupuesto muy similar al del año
pasado, todos ustedes saben que, por
supuesto el año pasado no fue
suficiente, sin embargo, los esquemas
financieros que ha venido desplegando
el gobernador, que nos han dado
solvencia sobre todo en el tema del
pago de intereses, al estar en semáforo
verde tenemos un compromiso mucho
menor de pago de intereses, eso ha
permitido que estemos caminando sin
mayores sobresaltos y con muchas
dificultades, pero sin sobresaltos".

NADIE SIN AGUINALDO
Vela Valenzuela aseguró que no se

quedará ningún duranguense sin
aguinaldo, a causa de las necesidades
financieras que se tienen tanto en la
función pública, como en las
instituciones.

Afirmó que se está trabajando para
que todos los trabajadores que tienen
dependencia del estado, tengan sus
prestaciones garantizadas y también
órganos autónomos e instituciones
como la Universidad Juárez.

Gobierno del estado, confiado en que cuando
menos se tendrá el mismo PEF de este año

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A través de redes sociales se ha

divulgado la información de la pérdida
de cuándo menos dos mil empleos de
la maquiladora APTIV, esto fue
desmentido por el secretario general
de Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
quien advirtió que en todo caso, ellos
estarán pendientes de ayudar a las
personas que pierden su empleo en
estas circunstancias.

Hablar de dos mil empleos perdidos
"esa es una cantidad muy superior a lo
que nosotros eventualmente tenemos
conocimiento; digo, yo no estoy
obligado a conocer lo que pasa en cada
una de las secretarías y sabemos que
hubo recortes, pero todavía no
tenemos la dimensión y esa cantidad
que se comenta no es la oficial", anotó.

Reconoció asimismo que existen
problemas en maquiladoras, pero
sobre todo en el ramo textil, "no son

solo las maquilas que tienen que ver
con la confección de ropa que están
encontrando nichos de oportunidad y
salarios muchísimos más bajos en
Centroamérica; es un asunto que tiene
que ver con oferta, demanda y
disponibilidad de empleos", reveló.

"Por supuesto que para nosotros es
bien importante que haya de una u
otra manera, fuentes de empleo, pero
este tipo de maquilladoras que se
dedican a la confección están
buscando otros lugares donde la mano

de obra sea más barata que en
Durango", reafirmó.

Aseguró que se tiene una mesa
permanente de trabajo en la medida
de lo posible y para eso se está
trabajando en la atracción de
inversiones, que se han logrado a
través de las giras que ha hecho el
mandatario estatal.

En concreto de APTIV, minimizó el
número de despidos, aunque no
precisó una cifra y tampoco respondió
si existe posibilidad del cierre.

Se desmiente pérdida de
2 mil empleos en APTIV
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DURANGO, DGO.
Para mayor tranquilidad y orden vial,

Durango tendrá un Consejo Ciudadano
en Materia Vial y de Movilidad, así se
aprobó en Cabildo, por un casa
ordenada y armónica, destacó Toño
Ochoa.  

Tras modificaciones al Reglamento
de Tránsito y Vialidad en el Municipio,
se aprobó la integración de este
consejo por siete ciudadanos de
reconocida honorabilidad y liderazgo
social, representantes de cada uno de
los sectores educativo, industrial,
empresarial, comercial, social,
estudiantil y sindical.

Además, se anunció la creación de la
Subdirección de Movilidad, dentro de

la Dirección Municipal de Seguridad
Pública, la cual contará con personal
calificado para desarrollar acciones
que propicien una mejor convivencia
y armonía vial en la ciudad.

Entre las atribuciones del consejo se
encuentra ayudar con observaciones
para la mejora del servicio público vial,
colaborar en la realización de estudios,
programas en materia de seguridad y

Se conformarán la Subdirección de Movilidad en Seguridad
Pública Municipal

Avanza la elaboración del Plan
Estratégico de la Ciudad Visión 2025

DURANGO, DGO.

La participación activa de los
organismos empresariales en la
construcción de una casa más
próspera, atractiva e incluyente,
permitirá llegar más rápido al
Durango que todos queremos, afirmó
Toño Ochoa en la mesa de trabajo con

la iniciativa privada, para la
integración del Plan Estratégico de la
Ciudad Visión 2050.

En esta mesa de trabajo, organizada
por el Instituto Municipal de
Planificación (Implan), destacó que en
su administración cada acción
emprendida se basa en la planeación y
contempla a todos los sectores de la
sociedad.

Es el caso de la iniciativa privada, con
quien une esfuerzos por un futuro
sostenible para todos los
duranguenses.

Obiel Arámbula, director del Implan,
añadió que seguirán socializando y
compartiendo la visión de futuro con
la ciudadanía para que se apropien de
este programa que llevará a Durango
a ser más competitivo.
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*Votan contra petición de
ayuda de Ismael Hernández
Deras 

CIUDAD DE MÉXICO.

Durango requiere programa de
emergencia con un apoyo de 400
millones de pesos que permita atender
a agricultores, ganaderos, ejidatarios,
comuneros, campesinos y productores
rurales, que han sido afectados por la
severa sequía que se presenta en la
entidad, solicitó el legislador federal
Ismael Hernández Deras, ante el Pleno
de la Cámara de Diputados, sin
embargo, esta demanda para Durango
fue rechazada por los diputados de
Morena, PT y PVEM.

Y es que es inminente este llamado
para atender de manera inmediata al
estado, el gobierno de Esteban
despliega diversos programas, para

poder brindar un poco de aliento a la
gente del campo, pero se requiere de
un mayor recurso, dijo.

“Vengo a esta asamblea a solicitar su
voto para apoyar a Durango, el campo
requiere menos discursos y más
recursos; la sequía también es
sinónimo de muerte” reiteró el
diputado, al solicitar a Morena, Partido
del Trabajo y Partido Verde, este
recurso en apoyo a los más afectados.

Durango vive la sequía más agresiva
en los últimos 12 años, el 100 por
ciento de los municipios tienen este
problema, por eso vengo a solicitarles
el apoyo ya que en este estado no se
pudieron sembrar cerca de 250 mil
hectáreas; tan solo de frijol se dejaron
de cosechar 120 mil hectáreas en este
estado, explicó Hernández Deras.

Añadió que, en el mes de agosto se
establecieron y se sembraron las
tierras y hoy por las heladas
tempraneras, se tiene el 50 por ciento

de estas siniestradas, además de que
la falta de lluvia acabo con la siembra
de maíz en un 70 por ciento.

Se requiere el apoyo extraordinario
del recurso federal, por eso estoy
seguro que con el esfuerzo de ustedes,
Durango ha de enfrentar con éxito esta
sequía, somos un estado
enormemente disperso con más de
seis mil comunidades rurales "hoy a
cinco años de este gobierno de Morena
solamente se aumentó el uno por
ciento en la producción de granos
básicos para la población”, aseveró el
legislador.

Cabe mencionar que pese a este
llamado del legislador para Durango,
la fracción de diputados federales de
Morena, PT y PVEM, rechazaron la
iniciativa que dejará sin oportunidad a
Durango de apoyar a las familias del
campo, quienes fueron severamente
afectadas por la falta de lluvias en este
año.

Morena-PT-PVEM rechazan apoyo
extraordinario a Durango por sequía
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
La opinión de los duranguenses que

viven en el extranjero, es fundamental
considerarla dentro del presupuesto
participativo para que puedan definir
las obras que se realizan en sus
municipios, así lo consideró el
diputado Gerardo Galaviz Martínez.

Al presentar la iniciativa de reformas
a la Ley de Participación Ciudadana
para el Estado, destacó que hay
muchos duranguenses que envían
remesas para mejorar su vivienda o la
de su familia en Durango, por lo que,
el ejercicio democrático del
presupuesto participativo se
encuentra directamente vinculado con
estos bienes inmuebles y con los

intereses patrimoniales de esos
mismos duranguenses.

“La construcción y consolidación de
una verdadera democracia, también
incluye la participación que se debe
permitir a todo hombre y mujer que
ayuda en el crecimiento y desarrollo de
sus comunidades”, refirió el legislador
de extracción panista. 

Agregó asimismo que la propuesta
forma parte de las iniciativas que
Acción Nacional ha venido impulsando
en materia de presupuesto
participativo, tanto en la Constitución
Política, como a las leyes secundarias,
por lo que en esta ocasión,
complementan este rubro en la
agenda legislativa, para beneficio y
reconocimiento de la fuerza económica

que representan las remesas de todas
y todos los paisanos.

A nombre del grupo parlamentario
del PAN, dijo que, “en la orientación
que se le da a los recursos públicos,
también atañe la consideración de las
prioridades de quienes coadyuvan al
bienestar y economía de nuestra
sociedad, aunque no se encuentren en
sus lugares de origen”, 

Para finalizar, resaltó la importancia
que para la economía de la entidad
representan los miles de hombres y
mujeres naturales duranguenses que
viajan a otros países para buscarse un
mejor nivel de vida, tanto para ellos
como para sus familias, lo que de una
u otra forma nos beneficia a todos los
que habitan en Durango.

Es fundamental opinión de migrantes
en presupuesto participativo  
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Con seriedad y sin simulación se está

trabajando en contra del acoso escolar,
aseguró el rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED),
Rubén Solís Ríos al manifestar que son
más de 12 casos los que se tienen en
investigación.

El rector expuso que en las denuncias
de este tipo de delito, los principales
señalados son los docentes, muchas
veces señalados en redes sociales, se
ha hablado de casos como la Facultad
de Derecho o la Facultad de

Veterinaria.
En algunos casos en el desarrollo de

las investigaciones, los profesores
señalados de acoso fueron separados
de sus cargos y se encuentran bajo
indagatoria, la UJED coopera con las
autoridades.

Anotó que se está buscando la forma
de proteger a las alumnas, "tenemos
una comunicación constante con
nuestros directores, hemos aprendido
y nosotros no queremos ser omisos,
estamos en contra de la violencia de
género”, al señalar que estarán
trabajando bajo el protocolo de la ley
3 de 3.

Con seriedad y sin simulación,
UJED va contra el acoso

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional

de Comercio en Durango (Canaco),
Nayeli Victorino García lamentó que el
Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024, no haya traído
recursos adicionales para Durango,
indicó que esto preocupa porque
complicará mucho las circunstancias
económicas, dado que no se
contempló una aportación para la
grave sequía que vive el estado.

La líder comerciante manifestó que
es muy negativa la disminución que se
tiene en el presupuesto de Egresos de
la Federación hacia Durango, que en
términos reales significaría un
retroceso en torno a lo que se recibió
durante este año.

"Esta disminución sabemos que nos
pega a todos económicamente a los
duranguenses, la verdad es que sí fue
una desventaja muy grande para
nosotros, sabemos que flujo
económico es algo que se necesita en
nuestra entidad y que las decisiones
que se hayan tomado respecto al
estado no hayan sido positivas, pues
vienen a impactar de manera
negativa", expuso al referir que al no
haber presupuesto suficiente para

obra pública y para otras acciones de
gobierno, se mantiene paralizado el
flujo de capital.

Lamentó que tampoco haya habido
recursos específicos para la sequía que
vive Durango, como tampoco los hubo
para el terrible desastre en Acapulco.

Desde la iniciativa privada se ve que
estos temas son áreas de oportunidad,
pero "el sentir del comerciante es que

estamos preocupados por la actividad
económica del año que entra y bueno
pues también por este recorte
presupuestal, nos preocupa", añadió.

El tema electoral en algunos rubros
impacta de manera negativa porque
paraliza y en otras áreas viene a
reactivar, obviamente algunos rubros
específicos se ven beneficiados
estacionalmente.

Lamentan empresarios vacío presupuestal
federal para Durango el 24



12 VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Regidores de Morena, Movimiento

Ciudadano y Partido del Trabajo
sostuvieron una reunión con el alcalde
Toño Ochoa, previa a la sesión de
cabildo, así lo informó Martha
Palencia, regidora por Movimiento
Ciudadano en donde solicitan más
respeto y comunicación ante lo
sucedido en días pasados en el CRIA y
sesionar en la calle al negarles la
entrada a este lugar para realizar la
sesión de la Comisión de Salud dentro
de este inmueble.

"Los regidores de Morena, de
Movimiento Ciudadano y Partido del
Trabajo estuvimos platicando con el
alcalde de situaciones que

consideramos que a veces a los
regidores no se nos da el respeto que
merecemos, como fue la situación del
día de ayer, hubo puntos de acuerdo en
el cual él se compromete a que se
mejore esta comunicación, a que se
nos tome en cuenta en ciertas
situaciones de eventos y políticas
públicas del municipio”, dijo.

Dijo que no era vulnerar los derechos
humanos de nadie, solo se trataba de
ver cómo mejorar y trabajar en este
centro y ya con las instalaciones se
pueda atender a niños y adolescentes
y que nada era politizado, "se platicó
también con él  el tema de tener más
comunicación y quedó el alcalde de ver
cómo mejoramos esta parte y seguir
teniendo estos encuentros con la

oposición; creo que es importante que
lo seguíamos teniendo, sabemos muy
bien que la política se construye con
pláticas , con acuerdos, no
confrontarnos ni mucho menos, no es
nuestra forma de hacer política sino de
platicar y que estas reuniones fueran
más seguidas para evitar los dolores de
cabeza para evitarnos de que el
gobierno municipal no siga avanzando
como debe ser", finalizó.

Regidores de Morena, MC y
PT se reúnen con alcalde  

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante las declaraciones de algunos

regidores como Martha Palencia de
Movimiento Ciudadano,  quien dijo
que el presidente municipal Toño
Ochoa estaba enfermo, motivo por el
cual no asistía a algunas sesiones de
trabajo, el edil capitalino expresó que
se encuentra bien y en óptimas
condiciones para seguir trabajando
como siempre.

"Me encuentro muy bien, por
supuesto que entiendo y comprendo
que un presidente municipal tiene que
estar en óptimas condiciones, me hice
chequeos normales y
afortunadamente estoy como para
echar tiros, muy bien gracias a Dios,
estoy perfectamente", declaró.

Dijo que las ausencias que ha tenido
en ocasiones en el cabildo han sido por
trabajo y por atender otro tipo de
circunstancias, "he tratado de ser

siempre cumplido con mis
obligaciones, solo que he tenido que
salir fuera por agenda, pero nunca por
un tema de salud que nos amerite
estar saliendo o no llegando a

reuniones de manera permanente,
estoy trabajando permanentemente
desde las siete de la mañana hasta  las
11 de la noche y domingos de las ocho
a las dos de la tarde", precisó.

Me encuentro muy bien
de salud: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
Con el objetivo de fomentar la

inclusión, garantizar los derechos
humanos y erradicar la discriminación,
la diputada Marisol Carrillo Quiroga
presentó la iniciativa de modificación
a la Ley Orgánica del Congreso del
Estado, para establecer el Parlamento
LGBTQ+.

“A la fecha persisten distintas
dimensiones de desigualdad y siguen
siendo fuente de conflicto,
persecución, discriminación y
violencia para este grupo de personas,
por lo que este Congreso local busca
disponer de todos los mecanismos
para llevar a cabo acciones afirmativas
que salvaguarden sus derechos
fundamentales”, preciso.

Explicó que este parlamento tendrá
como objetivo la deliberación, el
debate, ejecución y formación cívica,
en el cual las y los duranguenses

puedan expresarse de una forma
colegiada y participativa, a través del
diálogo, sus propuestas, iniciativas e
intereses que representen ante el
Congreso del Estado, en beneficio de la
sociedad esto a su vez fomentará el
interés de un mejor desarrollo y
fortalecimiento para la cultura
democrática.

La representante popular, informó
que estados como Jalisco, Querétaro,
Nuevo León y Oaxaca, ya cuentan con
un parlamento para la comunidad
LGBTQ, por lo que Durango no se
puede quedar atrás y se tiene que
avanzar más allá de las reformas que
se realizaron a la Ley Electoral.

Abundó que el parlamento LGBTQ+,
será organizado por la Comisión de
Derechos Humanos y la Comisión de
Igualdad de Género, por lo que el
Congreso del Estado debe tener las
puertas abiertas.

Marisol Carrillo promueve
Parlamento LGBTQ+ 
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“Pronto veremos los
resultados de las primeras
giras”, afirma

“Esteban Villegas ha manejado una
estrategia y planeación de alto nivel,
para tener un gobierno que le permita
beneficiar a la ciudadanía
duranguense. Uno de esos ejes que no
se había aprovechado es la de buscar
empresas extranjeras, lo cual habla de
la visión que tiene en favor del
estado”,  subrayó el dirigente estatal
del PRI, Arturo Yáñez.

Dijo que es importante para nuestra
entidad, la promoción de aquellas
virtudes que tiene Durango, para
atraer turismo y sobre todo
inversiones que les permitan a las

familias tener más oportunidades de
crecimiento

“El Partido Revolucionario
Institucional respalda totalmente estas
giras que encabeza el gobernador
Esteban, porque hemos visto
compromiso y una gran lealtad hacia
Durango, por lo que estamos seguros
que pronto veremos los resultados de
las primeras giras de trabajo”, añadió.

Yáñez Cuéllar resaltó la apertura de
nuevas rutas aéreas a Hermosillo,
Monterrey, y Puerto Vallarta, ya que
esto le permitirá a Durango generar
nuevos lazos de conexión para la
llegada de turismo, así como de más
empresas del interior del país y del
extranjero.

“Hoy, Durango cuenta con un
gobierno estatal cercano a la gente,

que brinda resultados palpables y cuyo
líder está buscando diferentes
mecanismos de desarrollo para todos
los municipios de la entidad”, concluyó
el presidente tricolor en la entidad.

Esteban, un gobernador
visionario: Arturo Yáñez
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DURANGO, DGO.
Con la meta de recolectar 161 500

juguetes se llevará a cabo el Radio
Maratón 2023, la edición número 24 de
esta cruzada que en esta ocasión será
coordinada por la Universidad Juárez
del Estado de Durango y la
participación de otras instituciones,
como el Instituto Tecnológico de
Durango y la Benemérita y Centenaria
Escuela Normal del Estado de
Durango, durante los días 24 y 25 de
noviembre, con el noble objetivo de
provocar la sonrisa de miles de niños
duranguenses de las zonas más
vulnerables del estado.

En una reunión efectuada en las
instalaciones del Instituto de Bellas
Artes de la UJED, el rector Rubén Solís
Ríos, acompañado por la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso Rivera,
habló de los detalles para la realización
del vigésimo cuarto Radio Maratón en
la capital y el decimocuarto Juguetón
Laguna, pues la jornada se desarrollará
en ambas sedes.

Será la máxima casa de estudios la
que coordinará esta edición de esta
noble jornada que se efectuará los días
24 y 25 de noviembre, el primero en la
Laguna y al día siguiente en la capital.
“Es un honor colaborar en este evento
tradicional que suma los esfuerzos
institucionales y de la sociedad en
general para contribuir con el objetivo
de llegar a todos los rincones del
estado y provocar una sonrisa en miles
de niños”, expresó el líder
universitario.

Por su parte, la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso Rivera, enfatizó
que el objetivo del Radio Maratón es
promover una buena navidad entre la
niñez de Durango, por lo que invitó a
instituciones educativas, municipales
y de gobierno, así como medios de
comunicación a sumarse por la
felicidad de miles de niñas y niños.

En esta conferencia se fijó la
intención de superar la cantidad de
juguetes recolectados el año pasado,
con la expectativa de llegar a 161 500
unidades durante la jornada que
tendrá lugar en la plaza IV Centenario

en una jornada que comenzará a las 8
de la mañana y concluirá a las 8 de la
noche, para luego ser entregados al
DIF Estatal, que se encarga de llevarlos
hasta las comunidades más alejadas de
la geografía estatal. 

En este sentido, el secretario general
de gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
recordó cómo se inició esta “fiesta
ciudadana”. Dijo que fue en un

desayuno, en el otoño del año 2000,
cuando nació la idea del Radio
Maratón con el objetivo de crear una
hermandad entre las principales
instituciones de educación superior en
Durango, para llevar un momento de
alegría a los niños de más escasos
recursos económicos. En este 2023 se
cumplen ya 24 años de esa noble
historia.

UJED invita a instituciones a participar
en la edición 24 del Radiomaratón
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DURANGO, DGO.
En el marco del encuentro entre

universidades e instituciones de
educación media y superior, se realizó
el Primer Encuentro Regional del
Modelo de Educación Dual en el Estado
de Durango. 

Durante esta reunión académica, se
compartieron los avances y logros
alcanzados en conjunto con el sector
productivo para actualizar los planes y
programas de estudio y vincular la
educación con la ciencia y la
tecnología.

De esta manera, se podrán brindar
mejores oportunidades a los jóvenes,
además de asegurarle al sector
productivo profesionistas y técnicos
capacitados.

Sobre el tema, Guillermo Adame
Calderón, secretario de Educación en
el estado, hizo énfasis en la necesidad
de romper paradigmas y modernizar
el sistema educativo.

“Necesitamos que los responsables
de la educación, tengamos el
conocimiento y la flexibilidad

necesaria para transformar nuestras
instituciones a lo que el mercado
laboral requiere”, subrayó.

La Educación Dual, combina la
formación recibida en el centro
educativo y el trabajo que se desarrolla
en la empresa.

Asimismo, los programas de estudio
toman menos tiempo, facilitando así
una entrada más directa en la
experiencia laboral lo que aumenta la
productividad y la calidad de los
productos y procesos.

Al respecto, Brenda Georgina Lara
Vázquez, Directora de Enlace con las
autoridades educativas en las
entidades federativas y Secretaría
Técnica  del Comité Directivo de
Educación Dual, agradeció la apertura
de este sistema en la entidad.

“El trabajo de la educación dual, no
podemos hacerlo solos, es un trabajo
en conjunto con el sector productivo y
educativo” enfatizó.

Por ello, una de las ventajas de este
tipo de enseñanza, es que, en las
empresas se reduce el riesgo de

emplear personas que no tienen las
competencias necesarias.

Además de contar con la presencia de
Luz María López Amaya, responsable
de la Oficina de Enlace con la
Secretaría de Educación Federal, así
como de representantes de
instituciones federales de educación
media y superior, participó también el
sector empresarial a fin de vincular de
manera efectiva a los jóvenes de
Durango con el sector productivo y
ofrecer una formación a través del
modelo Dual.

Es importante destacar, la
participación activa en el evento, de
representantes en el ámbito educativo
de los estados de Coahuila, Nuevo
León, Tamaulipas y San Luis Potosí.

Con la visión del gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villarreal, se
avanza con paso firme hacia la
reconstrucción de la calidad educativa
en nuestro estado, abriendo espacios
de diálogo y colaboración para
beneficiar con un mejor futuro  a los
jóvenes de la entidad.

Con educación dual, se prepara a jóvenes
para la llegada de nuevas empresas
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Habitantes de la zona centro y
sectores circunvecinos se vieron
beneficiados al recibir la más reciente
edición de la Audiencia Pública del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
encabezada por la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, quien
atendió personalmente las peticiones
de los vecinos del sector.

Mayela Arreola Michel, titular de
Atención Ciudadana, señaló que la
audiencia celebrada el miércoles 8 de
noviembre dio inicio alrededor de las
18:00 horas; ahí, la alcaldesa escuchó

las peticiones de los gomezpalatinos
que se dieron cita en el lugar y de
inmediato giró instrucciones a los
directores presentes para dar solución
a cada una de ellas.

La Audiencia Pública contó con la
presencia de los directores de Servicios
Públicos, Ecología, Atención
Ciudadana, Bienestar Social, Obras
Públicas, Sideapa, DIF, Seguridad
Pública, Salud Municipal, Deportes,
Tránsito y Vialidad, quienes se
encargaron de tomar nota de cada uno
de los compromisos realizados por la
presidenta municipal, mismos que
recibirán seguimiento inmediato por
cada una de las dependencias.

También se contó con la
participación de las Unidades Móviles
del DIF, de la propia Dirección
Municipal de Salud y de Bienestar
Animal, los cuales acercaron servicios
como consultas médicas,
nutricionales, dentales,
oftalmológicas, cortes de cabello,
medicamentos gratuitos.

Durante el evento, la alcaldesa
escuchó, además de peticiones,
muestras de gratitud, por parte de
ciudadanas y ciudadanos que han visto
desde el inicio de su administración,
una mejora sustancial en las
condiciones de la ciudad y sus
servicios públicos.

Audiencia pública de Leticia
Herrera atendió peticiones de
los vecinos de la zona centro



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez Palacio,
se suma a la iniciativa del gobierno del
estado de Durango, para apoyar a los
estudiantes y sus familias, a través de
la entrega de zapatos escolares por
parte del municipio y uniformes y
paquetes de útiles, por parte del
gobierno del estado.

Representantes del ayuntamiento de
Gómez Palacio, que encabeza la
presidenta municipal Leticia Herrera
Ale, acudieron a la primaria México en
la colonia Solidaridad y a la Secundaria
Técnica 54 en la colonia Fovissste,
donde en total entregaron 940 pares

de zapatos escolares.
El calzado entregado fue

confeccionado en la fábrica que, la
actual administración rehabilitó y
reabrió en el Centro Comunitario
Felipe Ángeles a principios de este año.

Eduardo Faudoa Chávez, titular de
Bienestar Social del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, manifestó a nombre de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale, el
agradecimiento al gobierno que
encabeza Esteban Villegas Villarreal,
por el apoyo que reciben los niños
gomezpalatinos, quienes, al verse
uniformados y utilizando los mismos
útiles escolares, se pueden integrar de
mejor manera al verse todos en
igualdad de condiciones.

Por ese motivo, Faudoa Chávez,
compartió el mensaje de la presidenta
municipal, para que, a través del
secretario general de Gobierno, Héctor
Vela Valenzuela, manifestaran al
gobernador del estado, la total
disposición de su administración para
seguir trabajando en beneficio de la
niñez gomezpalatina. 

Esta entrega de zapatos, es un
ejemplo palpable del compromiso
contraído por la presidenta municipal
Leticia Herrera Ale, con la igualdad de
oportunidades y el fomento de un
entorno educativo, seguro e
igualitario; sabiendo que cada niña y
niño merecen las mismas posibilidades
de éxito en su educación.
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Ayuntamiento beneficia
con 940 pares de zapatos
a niños del municipio
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Gracias a la participación de más de

cuatro mil gomezpalatinos que se han
unido a los Comités de Seguridad
Ciudadano (CSC), la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, brindó atención a un total
de 269 reportes durante el pasado mes
de octubre.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de la dependencia, destacó
que las oficinas de monitoreo de los
CSC, se encargan de atender los
reportes de los ciudadanos que forman
parte de los mismos, solicitando
diversos tipos de apoyos que van

desde, alteración del orden, personas
sospechosas, riñas, allanamiento de
morada, incendios, indigentes en vía
pública, entre otras.

“Por indicaciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, estamos
trabajando día y noche en el
monitoreo de los CSC, para brindar
auxilio a las personas que así lo
soliciten, logrando atender un total de
269 llamados de emergencia durante
el mes de octubre, mismos que fueron
solucionados y en otros casos,
canalizados a las dependencias
correspondientes”.

Detalló también la importancia que

tienen los Comités de Seguridad en la
prevención del delito en el municipio,
puesto que, gracias a ellos, las
atenciones han mejorado y la reacción
de respuesta ha disminuido
considerablemente, lo que puede ser
crucial en ciertos tipos de situaciones
de riesgo.

Finalmente, Canul Castellanos
agradeció y reiteró el compromiso con
el pueblo gomezpalatino por quien
siempre se velará por su seguridad
física y patrimonial, puesto que ambas
cosas son de gran importancia en esa
administración encabezada por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale

Comités Ciudadanos brindan
atención inmediata a
reportes de gomezpalatinos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La tarde noche de este jueves se
registró una balacera en el cerro de Los
Remedios, donde inicialmente se
hablaba de dos militares heridos, sin
embargo, el General de la Décima Zona
Militar, Manuel Alejandro Velasco
Villanueva aseguró que no hay
lesionados, ni detenidos, pero sí
decomisó de una unidad y un arma de
fuego.

El operativo inició por una denuncia
anónima de venta de droga en un bar
denominado 420, que se ubica en la
calle principal al mirador del cerro de
Los Remedios.

Los elementos se toparon
sorpresivamente de frente con tres
civiles en un vehículo, desde donde
salieron disparos, por lo que repelieron
la agresión.

No obstante, los presuntos
responsables lograron huir por la parte
trasera de la calle.

Dijo que el operativo se hizo de

manera conjunta con la Guardia
Nacional y elementos de la Fiscalía
General del Estado, la pesquisa y el
levantamiento de peritaje quedó a
cargo de la FGED.

A pesar de lo aparatoso del operativo
dado que había cuando menos dos
decenas de unidades, el decomiso es
de un vehículo y un arma de fuego; al
parecer la droga se la llevaron las
personas que huyeron, a quienes
tratarán de identificar a través de los
elementos de prueba que tienen las
autoridades.

Balacera en cerro
de Los Remedios



22 VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
POLICIA

Adoptan a
Fénix, cachorro
rescatado de
un incendio
*Estuvo resguardado por
la Unidad Canina de la
DMSP

DURANGO, DGO.
El cachorro pastor belga que fue

rescatado por elementos de la
policía municipal el pasado 22 de
octubre en un incendio en el que
falleció su dueño, finalmente fue
adoptado por los familiares del
occiso.

Por el valor sentimental que los
familiares del ahora fallecido le
tienen al cachorro, se devolvió a
ellos, esto en condiciones de salud
óptimas.

Actualmente "Fénix", como lo
llamaron los elementos de la
corporación, se encuentra en
excelente estado de salud; incluso,
ya se le aplicó la primera vacuna del
cuadro básico.

Al momento del rescate, el
cachorro se encontraba con
dificultad para respirar, por eso fue
llevado al Hospital Veterinario
Municipal para su valoración
médica y tratamiento, ya que
presentaba tos, vómito y los
ganglios inflamados.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Autoridades estatales informaron

acerca de un incidente aéreo ocurrido
en Cerro Prieto San Dimas, Durango,
afortunadamente solo se cuentan seis
personas heridas levemente.

El accidente se registró en un Cessna
206 XA-OUV, ruta Tayoltita-Durango y
de acuerdo a los primeros reportes se
debió a una falla por pérdida de
potencia y falla de motor.

El piloto logró aterrizar de
emergencia y poner a salvo a los cinco
pasajeros.

La avioneta es de aerolínea Centauro
y presta servicio de taxi aéreo.

Las autoridades de Protección Civil
en el estado recibieron el reporte cerca
de las 13:00 horas. Se envió el
helicóptero de gobierno del estado al
lugar del incidente para el rescate de
los pasajeros.

La Secretaría de Seguridad Pública
informó también que la avioneta color

blanco con azul, propiedad de la línea
comercial Centauro, la cual despegó de
la comunidad de Tayoltita del
municipio de San Dimas, saliendo a las
12:37 horas, minutos más tarde la
aeronave sufrió alguna falla mecánica,
lo que obligó al piloto a realizar un
aterrizaje forzoso, esto entre Cerro
Prieto y Santa Lucía, al parecer ya con
los límites con Canatlán. 

Se reporta que los pasajeros de este
avión son, Alma Rosa Parra Díaz,
Aidane Zurita Díaz, Alberto Castañeda
Pérez, Salvador García Macías y
Alejandro Sánchez Amet, así como el
piloto de nombre José Luis Cabrera
Vega, indicando que todos estos
sufrieron algunos golpes leves, pero
ninguno de gravedad, mismos que
fueron auxiliados por diferentes
cuerpos de seguridad, sin que se tenga
ningún fallecimiento.

Los pasajeros fueron trasladados en
el helicóptero con el auxilio de la
Coordinación Estatal de Protección
Civil.

Incidente aéreo en San Dimas
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-Este festival tiene como
objetivo dar a conocer y
revalorizar la obra musical y
el legado de Ricardo Castro,
se realizará en tres jornadas
hasta el 22 de noviembre

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La Escuela Superior de Música (ESM)

de la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) inauguró el Primer
Festival de Piano Ricardo Castro
#hasgtag, el cual tiene como objetivo

dar a conocer y revalorizar la obra
musical y el legado de Ricardo Castro.

Este festival se realizará en tres
jornadas, de las 10:00 a las 12:00 horas
aproximadamente y cada jornada
tendría una duración de dos horas,
iniciando el día 9 y los próximos16 y
22 de noviembre en donde habrá una
diversidad de actividades como
conciertos, conferencias y conciertos,
con músicos destacados e importantes
como Laura Schroeder, Rogelio
Álvarez, Daniel Espíritu y otros más,
así lo Informó María Concepción Flores
Colón, directora de la ESM.

Dijo también que estás actividades

tendrán lugar en el auditorio de
institución universitaria bajo la
coordinación del maestro y música
Aldo Ernesto III, quien dijo que se
rescatarán los momentos de la
producción de Ricardo Castro y su
transcendencia como músico
compositor duranguense.

Ricardo Castro fue un músico,
compositor y pianista y compositor
mexicano, considerado “el último
romántico del Porfiriato”, originario de
la Hacienda de Santa Bárbara,
Municipio de Nazas, Durango el 7 de
febrero de 1864.  Una figura mítica que
dejó una gran huella en la música.

Inicia Festival de Piano #hashtag
dedicado a Ricardo Castro, por la ESM
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- Se invita al público en
general a hacer sus compras
y con ello beneficiar
directamente a las mujeres
creadoras

DURANGO, DGO.
El Instituto de Cultura del Estado de

Durango ejecuta y pone en marcha
diversos programas, entre ellos el
Programa de Apoyos a Instituciones
Estatales de Cultura AIEC 2023 con el
Proyecto Fortalecimiento de Saberes e
Identidades Locales, que actualmente
beneficia directamente 20 bordadoras,
las cuales exhibirán su trabajo, mismo
que pondrán a la venta a través de
varios productos en la exposición y
venta “Cada hilo lleva un alma”.

Serán los días 10 y 11 de noviembre
con un horario de 11:00 a 18:00 horas,
que se lleve a cabo dicha exhibición en
el Museo de Arqueología Ganot-
Peschard, con el fin de comercializar
los productos obtenidos con el apoyo
recibido del proyecto antes citado,
siendo el total de las ventas para cada
una de las bordadoras beneficiadas con
materiales, como una manera de
activar su economía. Las bordadoras
transmiten la belleza de su alma, en el
ambiente de su diario vivir buscan la
paz para expresar belleza que nos
nutren a través de la habilidad de sus
manos, dibujando con hilos de colores,
saberes heredados donde se funde la

herencia del pasado con el presente.
Cada hilo tiene un alma, es una

muestra de la diversidad y riqueza del
Patrimonio Inmaterial a través de
textiles de bordadoras que son
originarias de los municipios de
Durango, Mezquital, Poanas y Nombre
de Dios. El pasado mes de septiembre
dichas bordadoras fueron beneficiadas
con el kit de material de bordado,
tejido y deshilado en la actividad
“Cada hilo lleva un alma”. El objetivo
de este apoyo es que elaboraran
productos con los materiales
entregados plasmando por medio del
bordado: iconografía, paisajes,
personajes, flora o fauna de sus
localidades con la técnica tradicional
que además puede ser aplicada a
diseños de innovación como son:
morrales, fundas para celulares y

laptop, llaveros, cojines, cenefas,
manteles, servilletas, vestimentas,
cosmetiqueras, lapiceras, entre otros. 

El compromiso o retribución a
cambio de este kit de materiales es una
muestra de bordado con medidas de
15x14 centímetros entregada a la
Coordinación de Culturas Populares
montada en bastidores de madera,
para formar parte del acervo cultural
y de la exposición donde se darán a
conocer los diferentes tipos y técnicas
de bordados de estas maestras que
entregan el alma en cada uno de los
hilos que bordan. Se invita al público
en general a hacer sus compras y con
ello beneficiar directamente a las
mujeres creadoras de los productos
que ahí se encontrarán, en las
instalaciones del museo ubicadas en
calle Zaragoza 315 sur, zona centro.

Exposición y venta de bordados en el
museo de arqueología Ganot-Peschard
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Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos Teatro Cervantes
MÁLAGA, ESPAÑA.
Uno de los festivales de importancia en

la Costa del Sol es el de Teatro, que se
realiza en los teatros Cervantes,
Echegaray; así como en el hotel AC Málaga
Palacio, ubicados en el Centro de la Ciudad
de Málaga.

En su 41 edición se celebrará en dos
actos, del 9 al 28 de enero de 2024 el
primero y del 23 de abril al 8 de mayo el
segundo. Con compañías de renombre
como:  la estadounidense Pilobolus, Els
Joglars en el montaje en el que vuelve a
dirigir Albert Boadella, Teatro de la Abadía
en asociación con Ur Teatro o Pentación.
La Fundación "la Caixa" e Idealista vuelven
a colaborar con una programación que
traerá al Teatro Cervantes obras dirigidas
por Sergio Peris-Mencheta, Juan Carlos
Rubio, Helena Pimenta, Laila Ripoll, Andrés
Lima, Daniel Veronese y Magüi Mira, es
decir, lo más granado de la creación teatral
de nuestro país.

Además, que reconocerá con el Premio
Málaga de Teatro a Emilio Gutiérrez Caba
y a Josep Maria Pou y con el Premio
Ángeles Rubio Argüelles a Pepa Plana, en
una edición en la que están convocados los
intérpretes Lola Herrera, Lolita, Anabel
Alonso, Belén Rueda, Vicky Luengo y
Pepón Nieto.  En esta edición contará 58
funciones de 37 espectáculos, diferentes,
entre los que se encuentran: 

El martes 9 de enero se sube en el Teatro
Cervantes el telón del 41 Festival con
Cielos, texto del reconocido Wajdi
Mouawad que vuelve a poner el acento en
la tragedia que arrastra la humanidad, y
que monta uno de los directores más en
forma de nuestro panorama teatral, Sergio
Peris-Mencheta. El resto de la semana
veremos allí Camino al zoo, un texto del
estadounidense Edward Albee en versión
de Juan Carlos Rubio y con Fernando Tejero
y Dani Muriel en el elenco (jueves 11); La
commedia é (in)finita, un acercamiento al
mundo de la ópera con Carlos Chausson y
el mediático Ramon Gener (viernes 12);
Salomé, primera de las dos obras que
dirige Magüi Mira, aquí con Belén Rueda y
Pablo Puyol entre otros en el reparto en
una producción del Festival de Teatro
Clásico de Mérida y Pentación (sábado 13),
y Picasso (rey, monstruo y payaso), un
“retablo maravilloso” con el que se hace
un guiño al 50 aniversario del

fallecimiento del pintor nacido en la plaza
de la Merced (domingo 14 de enero).

El Teatro Echegaray abre esa primera
semana con tres montajes. Los monólogos
El testamento, en el que Ramón Molins
utiliza objetos y la palabra para narrar el
testamento vital de su protagonista, y El
enterrador, con Pepe Zapata en un
homenaje a todas las personas que
dejaron testimonio de humanidad y
dignidad en medio del horror y la barbarie
de la Guerra Civil y la posguerra, se verán
el viernes 12 y el sábado 13 de enero
respectivamente. El domingo 14 se
representará en doble función el infantil
Maricastaña, premiado teatro de títeres
con textos clásicos y música en vivo de
Titiriteros de Binéfar. Mientras, del 11 al
14 se repondrá en el Hotel AC Málaga
Palacio tras los llenos del año pasado Ellas
de oro, una creación de David García-
Intriago para La Líquida que combina la
mirada teatral a las mujeres más libres y
cultas del Siglo de Oro con un suculento
almuerzo. Ellas de oro y su cazuela de
ternera como plato principal volverán las
dos restantes semanas de enero (18 al 21
y 25 al 28).

Teatro en Femenino comienza el lunes 15
con Señora Einstein, una premiada obra
que combina drama y comedia que cuenta
la historia de Mileva Maric, primera esposa
de Einstein y matemática y física olvidada
por el mundo científico, y continúa el
martes 16 con Tea rooms, adaptación
teatral de la novela-reportaje de Luisa
Carnés, considerada “la más importante
narradora de la Generación del 27”. El
Teatro Cervantes recibirá a continuación la
nueva y original versión de Eduardo Galán
de La Celestina, en la que la alcahueta es
quien narra los hechos al padre de
Melibea. Antonio C. Guijosa, conocido de
los teatros municipales por su trabajo para
Factoría Echegaray, dirige aquí un elenco
liderado por Anabel Alonso (miércoles 17).
La semana acabará con Decíamos ayer.
Decimos hoy, espectáculo poético-musical
sobre textos de Fray Luis de León en el que
Emilio Gutiérrez Caba está acompañado
por Los Músicos de Urueña (viernes 19), y
Adictos, texto de

Daniel Dicenta Herrera y Juanma Gómez
sobre los límites entre tecnología y
libertad, con Magüi Mira dirigiendo a un
trío de grandes actrices: Lola Herrera, Lola
Baldrich y Ana Labordeta (sábado 20 y
domingo 21).

Teatro Echegaray

Seis espectáculos abrirán las puertas del
Teatro Echegaray en la segunda semana
del Festival, los cinco primeros de cocinado
malagueño. El lunes 15, el inquieto y
multidisciplinar Omar Janaan

propone una suerte de conferencia en la
que juega con sus similitudes con Ramón
Gómez de la Serna en la obra ganadora del
MálagaCrea 2023, Ramón. La propuesta
del martes 16 (doble pase

matinal que se repetirá el martes 23 de
enero) es Leyendo a Shakespeare, un
acercamiento a la figura del Bardo de Avon
facturado por Pablo Bujalance y Antonio
Zafra en su nueva compañía,

Verdial Shakespeare Company, para
alumnos de secundaria, y que por tanto no
saldrá a la venta. La joven compañía
marbellí Gypsy Producciones desembarca
a continuación con su recorrido por

los principales cabarets europeos y
americanos en El mayor show musical.
Cabaret. Homenaje 50 aniversario
(miércoles 17 de enero), para dejar hueco
a continuación a un montaje de Jóvenes

Clásicos de exitosa trayectoria, Inés de
Ulloa, en el que se citan la pluma de Sergio
Rubio, la dirección de Pedro Hofhuis y una
alabadísima interpretación de Lorena
Roncero (jueves 18 y

viernes 19). El primer estreno vendrá
firmado por Ángel Caballero e
interpretado por Laura Ledesma y él
mismo: Chelsea Hotel rememora en las
tablas la noche que compartieron Leonard

Cohen y Janis Joplin en el mítico hotel
neoyorkino (sábado 20). Y la mañana del
domingo 21 estará amenizada para toda
la familia por Alejandro Conesa en Mister
Blue, creación de los granadinos Tombuctú
Teatro que combina mimo, clown y títeres
para hacernos soñar despiertos.

Con Una semana nada más, delirante
comedia de Michel Clement protagonizada
por tres populares actores, Marina San
José, Manu Baqueiro y Javi Pereira (martes
23), empieza la recta final del primer acto
del 41 Festival de Teatro de Málaga. El
Cervantes tendrá el honor de recibir a
continuación la Poncia que Luis Luque ha
concebido a partir de La casa de Bernarda
Alba, de Lorca, un monólogo en el que
Lolita Flores nos hablará a través de la voz
de la criada de suicidio, libertad, culpa,
clase educación y sexo (miércoles 24 y
jueves 25). La productora Subprime Teatro,
aquí junto a TeatroLab Madrid, regresa al
encuentro escénico con el trepidante
thriller Robots.

En dos actos se celebrará el 41 Festival de Teatro de Málaga
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BALONCESTO PREMIER

PPaarreejjaa  jjoorrnnaaddaa  eenn  llaa  pprreemmiieerr  
Partido de alarido en los
diferentes escenarios de la
liga 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En una emocionante jornada de la
Liga de Baloncesto, los equipos de la
Categoría Premier nos regalaron
partidos llenos de intensidad y
emoción hasta el último segundo. Aquí
te presentamos un resumen de los
resultados de los encuentros:

EL INICIO
En el primer duelo de la jornada,

Lagartijos se impuso a Reyes en un
reñido encuentro que finalizó con un
marcador de 60 a 57 a favor de
Lagartijos. Ambos equipos
demostraron un gran nivel de juego y
mantuvieron la emoción hasta el
último instante.

SORPRESA
En el siguiente enfrentamiento,

Grupo Avillantas se enfrentó a Lobos
UAD en un partido que mantuvo a los
aficionados al borde de sus asientos.
Lobos UAD logró llevarse la victoria
con un ajustado marcador de 65 a 62,
en un encuentro en el que ambos
equipos mostraron su calidad sobre la
cancha.

MÁS PARTIDOS
Cuervos y Potros se midieron en un

partido donde la defensa se impuso
sobre el ataque. Potros logró
imponerse con un marcador de 55 a
49, en un encuentro en el que cada
punto fue sumamente valioso y
disputado.

En otro emocionante partido,
HERSAN y Print Room Torpedos se
enfrentaron en un duelo que mantuvo
a los espectadores al filo de sus
asientos. Print Room Torpedos logró
llevarse la victoria con un ajustado
marcador de 46 a 43, demostrando su
determinación y capacidad para
enfrentar cualquier desafío.

En el siguiente encuentro, Serimaster
Carniceria Zavala se enfrentó a
Foráneos en un partido en el que el
equipo de Serimaster Carniceria Zavala
se mostró imparable. Con un marcador
final de 62 a 42, Serimaster Carniceria
Zavala se llevó una merecida victoria y
dejó claro su dominio en la cancha.

EL MONARCA
El último partido de la jornada

enfrentó a Leones y MISC. Susy en un
duelo que mantuvo la emoción hasta
el último segundo. MISC. Susy logró

imponerse con un marcador de 81 a
75, en un encuentro en el que ambos
equipos mostraron su habilidad y
entrega en cada jugada.

Sin duda, esta jornada de la Liga de
Baloncesto de la Categoría Premier nos
dejó grandes momentos de emoción y
competitividad. Los equipos
demostraron su calidad en la cancha y
nos regalaron encuentros llenos de
acción. Estamos ansiosos por
presenciar los próximos partidos y
disfrutar del gran baloncesto que nos
ofrecen estos talentosos jugadores.
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FUTBOL

Antes de terminar la primera
vuelta, Alacranes tendrá un
partido fundamental 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante partido de seis

unidades, Alacranes de Durango se
enfrentará a Leones Negros en la
jornada 15 de la Liga Premier de la
Segunda División. Este encuentro es
fundamental para ambos equipos, ya
que buscan cerrar el año con una
victoria. El partido se llevará a cabo el
viernes a las 20:00 horas en el Estadio
Francisco Zarco.

CUARTO
Alacranes de Durango se encuentra

actualmente en el cuarto puesto del
grupo 1, con un total de 27 unidades.
Han tenido un desempeño destacado
en la temporada y están decididos a
seguir sumando puntos para asegurar
su lugar en la tabla. El equipo ha
demostrado gran habilidad en el

campo y ha sido capaz de enfrentarse
a los mejores equipos de la liga.

SEXTO
Por otro lado, Leones Negros ocupa

el sexto lugar en el mismo grupo,
también con 27 unidades. Han tenido
altibajos en su rendimiento, pero se
encuentran motivados después de su
última victoria contra Cabos FC en su
propio terreno. Los jugadores están
decididos a mantener ese impulso y
obtener un resultado positivo en este
crucial partido.

EL PARTIDO
El encuentro promete ser

emocionante, con ambos equipos
luchando por la victoria. Alacranes de
Durango buscará aprovechar su
condición de local y el apoyo de su
afición para sumar tres puntos
importantes. Por su parte, Leones
Negros intentará llevarse la victoria y
escalar posiciones en la tabla.

CLAVE

La clave para el éxito en este partido
estará en la estrategia y el desempeño
de los jugadores en el campo. Ambos
equipos cuentan con talentosos
jugadores que pueden marcar la
diferencia en cualquier momento del
partido. Será fundamental para los
entrenadores analizar cuidadosamente
el juego de su oponente y tomar
decisiones tácticas acertadas.

Los aficionados de ambos equipos
están ansiosos por presenciar este
emocionante encuentro. El Estadio
Francisco Zarco se espera que esté
lleno de energía y pasión mientras los
equipos luchan por la victoria. Sin
duda, este partido será una muestra
del talento y la competitividad que
existe en la Liga Premier de la Segunda
División.

En resumen, el partido entre
Alacranes de Durango y Leones Negros
promete ser un enfrentamiento
emocionante. Ambos equipos están
decididos a cerrar el año con una
victoria y sumar puntos importantes
en la tabla. Los jugadores darán lo
mejor de sí en el campo, demostrando
su talento y pasión por el fútbol. Los
aficionados disfrutarán de un
espectáculo deportivo de alto nivel en
el Estadio Francisco Zarco. 

VViieerrnneess  ccllaavvee  
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CARRERA

Cordillera Trek será el sitio
de la entrega de paquetes,
aunque las inscripciones ya
están agotadas

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En Durango, el reconocido
entrenador de alto rendimiento de
triatlón, Edgar García Lugo, conocido
como "El Tigre", continúa dejando
huella en el ámbito deportivo. Ahora,
es el momento de brindarle nuestro
apoyo en una carrera con causa
llamada Tiger Run 4 y 8K, la cual se
llevará a cabo el próximo domingo 12
de noviembre a las 08:00 horas en la
unidad deportiva 450.

LA CAUSA
Edgar García Lugo requiere de una

operación costosa, valorada en 150 mil
pesos. Es por ello que un grupo de
amigos ha decidido ayudarlo de la

mejor manera que saben hacerlo: a
través del deporte. Han organizado
esta carrera con el objetivo de recaudar
fondos para que "El Tigre" pueda
costear su cirugía de urgencia.

INSCRIPCIONES AGOTADAS
Quienes lograron obtener su

inscripción podrán recibir una playera
conmemorativa y una medalla. Los
300 lugares fueron ocupados este
jueves al medio día, pero quienes
desee apoyar al incansable entrenador,
pueden hacerlo en la cuenta 047 660
2304 Bancomer a nombre de Donahi
Mora Saravia.

ENTREGA DE KITS
La entrega de kits se llevará a cabo el

sábado 11 de noviembre de 11:00 a
16:00 horas en Durango
Trek/Cordillera. Durante el recorrido,
habrá personal de vialidad para
garantizar la seguridad de los
participantes. Además, se establecerá
un tiempo máximo de una hora y

treinta minutos para completar la ruta.

NOS VEMOS EL DOMINGO
La salida y meta de la carrera serán

en la unidad 450, y el recorrido se
dirigirá hacia las Yucas, lo que promete
ser un desafío interesante para los
corredores.

Todos los participantes debidamente
inscritos tendrán la oportunidad de
participar en una rifa con diferentes
premios, cortesía de los patrocinadores
que se han unido a esta noble causa,
para ayudar a Edgar García Lugo, un
referente indiscutible del deporte
duranguense, conocido cariñosamente
como "El Tigre".

No podemos dejar pasar la
oportunidad de apoyar a aquellos que
han dejado una huella en nuestra
comunidad. Participa en la Tiger Run 4
y 8K y contribuye a que "El Tigre"
pueda recibir la atención médica que
necesita. Juntos, podemos hacer la
diferencia en la vida de este gran atleta
duranguense.

EEssttee  ddoommiinnggoo,,   ccoorrrraammooss  ppoorr  eell   ““TTiiggrree””



30 VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

EMPARRILLADO

El Torneo Dora Élida Valdez
López entra en su etapa
culminante 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Conferencia Estudiantil de fútbol

americano de Durango se encuentra
en pleno apogeo, y uno de los torneos
más emocionantes es el de Dora Élida
Valdez López, en la categoría juvenil.
Este fin de semana se llevará a cabo la
Jornada 5, con interesantes encuentros
que prometen ser llenos de acción y
emoción.

ARRANCAN
El viernes 10 de noviembre, a las

16:00 horas en el Campo Vitaminas,
los Tlacuaches BHAE se enfrentarán a
los Prepa Lobos. Ambos equipos han
demostrado un gran desempeño
durante la temporada y este partido
será clave para determinar su posición
en la tabla de posiciones.

EN CHEYENES
Simultáneamente, en el Campo

Cheyenes, se llevará a cabo otro
emocionante encuentro. A las 16:00
horas, los Cheyenes CBTIS 4 se
enfrentarán a las Águilas Reales 18 de
Marzo. Ambos equipos buscarán
sumar puntos y demostrar su
habilidad en el campo de juego.

EL SÁBADO
El sábado 11 de noviembre, a las

10:00 horas, en el Campo Vitaminas,
los Ponys CBTIS 89 se medirán ante los
Tigres CCH. Este partido promete ser
uno de los más emocionantes de la
jornada, ya que ambos equipos han
tenido un buen rendimiento durante
la temporada.

CIERRE
Por último, a las 16:00 horas, en el

campo de Bateil, se enfrentarán los
Alces Bateil y las Águilas Reales prepa
Diurna. Este partido será una
excelente oportunidad para que ambos
equipos demuestren su talento y
busquen sumar puntos en la tabla de
posiciones.

LA CONFERENCIA
La Conferencia Estudiantil de fútbol

americano de Durango se encuentra
en su etapa decisiva, y cada partido es
crucial para los equipos. Los
aficionados podrán disfrutar de un fin
de semana lleno de emocionantes
encuentros y jugadas espectaculares. 

LLlleeggaa  llaa  sseemmaannaa  55  ddee  llaa
CCEEFFAADD
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•Las esgrimistas Nataly
Michel, Melissa Rebolledo y
Alely Hernández, van por
boleto olímpico; del 8 al 10
de diciembre próximo
compiten en copa del
mundo, en Serbia

Agencias 
Las seleccionadas nacionales: Nataly

Michel, Melissa Rebolledo y Alely
Hernández, cosecharon una medalla
de bronce proveniente de la modalidad
florete por equipos femenil, tras
superar con un puntaje de 45-40 a
Brasil en los XIX Juegos Panamericanos
Santiago 2023.

En plática con la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte (CONADE),
la jalisciense Nataly Michel aseguró
estar satisfecha con el trabajo
realizado en conjunto. “Estábamos
muy contentas y agradecidas, del
trabajo que hicimos como equipo, fue

una competencia cerrada, al final
tomamos la delantera y estuvo

bastante bien de subir al podio por
tercera ocasión como equipo”.

TTrraass  bbrroonnccee  ppaannaammeerriiccaannoo,,   eeqquuiippoo  ffeemmeenniill
ddee  fflloorreettee  bbuussccaa  ppllaazzaa  aa  PPaarrííss  22002244
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“Cuando perdimos contra Canadá
por el pase a la final, yo sí les dije que
estaba muy orgullosa de ellas, una
competencia en equipo pesa mucho y
que solo nos enfocáramos a disfrutar
la competencia y hacer esgrima,
pasara lo que pasara en verdad
habíamos hecho un trabajo de muchos
años con buenos resultados y bueno
una competencia no te define”, agregó
previo al combate por el tercer lugar
continental. En su andar a la presea de
bronce, las esgrimistas mexicanas
superaron contundentemente 44-33 a
Argentina en los cuartos de final,
después cayeron ante Canadá,
finalmente, enfrentaron a las
brasileñas.

“Como mexicanos buscamos darle
algo a nuestro país, como ponerlo en
lo más alto y como mostrarnos fuera,
me gusta que nos mostremos como

guerreros que somos, como gente que
le gusta luchar e ir hacia delante y yo
creo que poder hacerlo de esta manera
tan noble y linda que es el deporte es
algo que elige bien”, detalló Alely
Hernández a la CONADE.

“Vamos a volver otra vez el lunes a
trabajar y seguir en esta preparación
previo a la competencia en Serbia, hay
que seguir trabajando en equipo
porque nuestro objetivo es hacer una
clasificación por equipos a Juegos
Olímpicos París 2024”, detalló tras la
copa del mundo que se aproxima para
el equipo femenil de florete este 8 al 10
de diciembre, en Novi Sad, Serbia.

Las atletas aztecas también han sido
medallistas de bronce en esta prueba,
en las ediciones de Toronto 2015 y
Lima 2019, refrendando el trabajo
hecho en conjunto en justas
continentales, así como en distintas

copas y campeonatos del mundo.
“La ventaja que tenemos es que

llevamos muchos años trabajando
juntas y ya nos conocemos, ya
sabemos prácticamente que decirnos
unas a las otras cuando estamos
demasiado abrumadas, entonces hay
que confiar en nosotras como equipo,
lo sabemos hacer, sabemos que vamos
a estar las otras atrás pase lo que pase
y nos vamos a apoyar sea bueno o
malo, para levantarnos los ánimos o
para calmarnos”, mencionó Melissa
Rebolledo.

“Agradecer a CONADE porque nos
están apoyando bastante para poder
hacer la clasificación olímpica y vamos
bien, en buen camino y a todo el grupo
multidisciplinario con doctores,
fisioterapeutas, metodólogos,
nutriólogos, psicólogos, preparador
físico y a nuestras familias”, concluyó.



La sorpresiva dimisión de Arturo
Zaldívar como ministro de la Suprema
Corte es un nuevo episodio, también
controvertido, en su paso y mandato
al frente del Poder Judicial. Ha sido,
desde su designación como ministro
del tribunal más alto en nuestro país,
una figura de una relevancia
mayúscula, de claves y sentencias
intensas que han incomodado a tirios
y troyanos por su revolucionaria
forma de interpretar la Constitución,
pero que, sin duda, han removido el
entendimiento jurídico del país desde
sus entrañas más intocables.

Por un lado, Zaldívar impulsó
avances clave en materia de derechos
humanos —particularmente de las
mujeres y las minorías de la
diversidad—, logrando sentencias
históricas sobre aborto, matrimonio
igualitario y violencia de género. Pero
también que en su momento lograron
retar al poder político que utilizaba al
Poder Judicial como extensión de su
dominio. La liberación de Florence
Cassez sentó un precedente sin
reversa posible para la estricta
observancia del debido proceso en los
juicios en nuestro país, por ejemplo.
Bajo su liderazgo, la Corte expandió
los derechos reproductivos, permitió
la adopción homoparental y declaró
inconstitucionales leyes que
discriminaban a las personas por su

orientación sexual. Su agenda
progresista en lo social es innegable.

Pero también hay que reconocerle a
Zaldívar que, ya como ministro
presidente, mediante una hábil
estrategia de cercanía con López
Obrador, blindó en su momento (los
albores del sexenio), precisamente, a
la Corte de lo que ya se intuía como
una campaña de embates del
Ejecutivo, que buscaba someterla e
ignorar varios de sus fallos. Arturo
Zaldívar logró, si bien con una
estrategia muy heterodoxa y poco
convencional, leer a López Obrador y
logró que respetara las atribuciones
del Judicial, frenando varios intentos
de avasallamiento. Esta maniobra
política, aunque muy controvertida,
salvaguardó durante cuatro años la
autonomía de un contrapeso clave de
la democracia. Tan así fue que, al final
de su periodo, Norma Piña pudo ser
electa como nueva ministra
presidenta de la SCJN.

Pero, al mismo tiempo, Zaldívar
exhibió una ambivalente cercanía con
el Presidente que, para los sectores
más críticos al obradorismo, ponía en
duda su imparcialidad. Su trato
privilegiado de López Obrador levantó
recelos de que garantizara intereses
del partido en el poder por encima de
la ley. Más aun cuando, al renunciar,
habló de seguir apoyando la

“transformación” desde afuera, lo que
suena a compromiso político, no
jurídico. Horas después de su renuncia
apareció en una foto con Claudia
Sheinbaum, candidata de Morena a la
Presidencia, en donde ambos se
comprometían a seguir trabajando
por la transformación. Nadie puede ni
debe olvidar que la propia Claudia fue
a saludar a la ministra Piña tras su
elección como nueva presidenta de la
Corte. Es decir: en estos días debemos
reaprender a dejar de mirar tan sólo
el árbol, para volver a ver el bosque
completo.

No reconocer que definió aspectos
clave del México moderno e impidió
un retroceso autoritario es ignorar
todo lo que Arturo Zaldívar sí pudo
contener y reencauzar en un
ambiente de profunda polarización.
Por ahora su legado es una mezcla
agridulce, de importantes avances
sociales con una cuestionable cercanía
al Ejecutivo. Cosa que,
paradójicamente, pueda haber sido su
más heroico resultado en estos años.

• Su sucesor o sucesora
como ministro enfrentará ahora el
reto mayúsculo de consolidar los
logros democráticos y de derechos
humanos, al tiempo que recupere una
distancia crítica del poder. Ése es el
delicado equilibrio que Zaldívar
estuvo dispuesto a sacrificar para
poner a salvo la institución en su
conjunto. Es imposible juzgar y
saberlo con certeza ahora. Serán el
tiempo y la historia los que podrán
darnos la respuesta.
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Anoten la fecha en el calendario de
la Historia: jueves 9 de noviembre de
2023, el día en que el presidente en
funciones, el socialista Pedro Sánchez,
cerró un pacto endemoniado con
Carles Puigdemont, expresidente de la
Generalitat de Cataluña y artífice del
referendo ilegal independentista del
17 de octubre de 2017, y  que
terminaría fugado a  Bélgica. 

Todo por siete votos para
que Sánchez pueda volver a investirse
presidente de España, por otros cuatro
años más;  el perdedor de las
elecciones generales de julio pasado,
podrá gobernar otro período más
porque sumará fuerzas no solo otra
vez con la ultraizquierda también lo
hará con los nacionalistas vascos y los
independentistas catalanes. 

Siete votos que cambiarán
el curso histórico del país ibérico
porque lo negociado tendrá
consecuencias de calado; primero,
porque Sánchez ofrece una amnistía
desde 2012  a 2023 y beneficiará no
solo a los presos del procés pasando
por encima de la Constitución, las
leyes, los juristas, los tribunales.
Prácticamente se va a perdonar a los
golpistas, Puigdemont podrá por fin
volver a España y hacerlo en calidad
de héroe nacional.

Las concesiones  son
todavía más profundas:  se acordó
darle más control a Cataluña sobre de
sus ingresos fiscales y habrá una mesa
antes de cuatro años para debatir la
celebración de un referéndum
vinculante sobre la independencia.

Puigdemont ha remarcado
el tema de la autodeterminación él no
ha cejado ni un solo momento, ni
siquiera a la distancia, de su obsesión
porque Cataluña termine siendo un
estado independiente de España. 

Y mientras las calles
hierven de gente protestando, de
hecho van siete noches al hilo,
Sánchez habla de democracia y de
crear un gobierno progresista y sus
voceros socialistas esgrimen que a lo

de Cataluña hay que darle ya una
salida política. 

España siempre ha
orbitado en dos términos:  o blanco o
negro y lo hace con esa pasión
desmedida en la que unos a otros se
acusan y utilizan argumentos de todo
tipo para atemorizar a la población. La
derecha y la ultraderecha hablan de
que en España ha muerto la
democracia y estamos al borde de una
dictadura y los socialistas, junto con
la ultraizquierda, resucitan a Franco
para meterlo en todos los sitios
advirtiendo que el PP solo tendría
opción de pactar con la ultraderecha
de VOX, lo que significa tanto como
trasladar a la momia del dictador
Francisco Franco a la cama de todos
los españoles.

La realidad es que hay una
polarización irritante que ha perdido
el norte sobre lo que verdaderamente
debería preocupar como es mantener
la unidad de España como país, como
entidad territorial, cultural,
económica y jurídica. 

Porque después del
chantaje catalán seguirá el vasco y
Sánchez por quedarse en el poder
otros cuatro años más habrá
entregado al país ibérico a quienes
quieren romperlo, a quienes reniegan
de ser españoles. 

A COLACIÓN
A España, le aguardan días

de protestas y si sale investido
Sánchez la próxima semana como
presidente, le aguardan muchísimas
demandas contra la amnistía ya

políticos y colegios de abogados están
preparándose para recurrirla. 

Una amnistía ha sido la parte crucial
de las negociaciones de los
representantes del gobierno
izquierdista interino de Sánchez para
obtener el apoyo de dos partidos
independentistas catalanes. El
respaldo de Junts de Puigdemont y de
su partido rival Esquerra Republicana
de Cataluña, que dio su respaldo a
Sánchez la semana pasada.

Si bien los dos partidos radicales
tienen solo siete escaños cada uno en
el parlamento de 350 miembros, solo
ellos pueden colocar a Sánchez por
encima del umbral necesario de 176
votos en una sesión de investidura
que se espera para la próxima
semana. Si no se puede formar un
gobierno antes del 27 de noviembre,
el Parlamento se disolvería y se
convocarían nuevas elecciones para
enero.

Mientras hay voces adentro del
mismo PSOE, como la del expresidente
Felipe González, que reniegan de la
acción de Sánchez y piden otras
elecciones generales, la ciudadanía
observa con preocupación cómo van
complicándose cada vez más las cosas
no solo en lo político, también en lo
económico. 

Los mismos empresarios
agremiados en la CEOE han
convocado una reunión de urgencia
para el lunes próximo para analizar
las consecuencias de este pacto entre
Sánchez y Puigdemont. Y, habrá,
insisto que anotar esta fecha porque
marcará, sin duda, un nuevo modelo
de convivencia entre  lo que quede de
España con Cataluña y muy
presumiblemente con el País Vasco.
Así como vamos, antes de cuatro
años, habrá que sacar una visa para ir
a Cataluña de viaje. 
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Por Gonzalo Martínez 
El exgobernador de Chihuahua,

Javier Corral presentó oficialmente su
renuncia al blanquiazul, luego de
conflictos con el gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, así como con la actual
gobernadora, Maru Campos y tras
lanzar varias críticas a la dirigencia del
PAN.

Corral Jurado recordó que desde el
año 2020 tomó distancia del PAN luego
de que se aprobó una alianza electoral
con el PRI y que es a casi tres años de
esta decisión que presentó
formalmente su renuncia a Acción
Nacional, partido al cual se registró
desde agosto de 1982.

Javier Corral dejó atrás su historia en

el PAN luego de 41 años de ser
militante activo, partido con el cual
logró ser gobernador de Chihuahua
hasta septiembre de 2021, cuando su
rival y compañera de partido Maru
Campos se impuso en las elecciones.

“La decisión que hoy formalizo ha
sido fruto de un largo proceso de
valoración y maduración en el que, por
un lado, he querido tomar distancia de
la particular coyuntura que me hay
tocado vivir tras concluir mi
responsabilidad como gobernador de
Chihuahua, y por otro, acompañar mi
renuncia con una reflexión mayor
sobre el momento político que vive el
país”, indicó.

Pese a su renuncia, el exgobernador
de Chihuahua aseguró que seguirá

participando en la vida política del
país, aunque “militando en el interés
público” sin pertenencia partidista.

El también exintegrante de la
Asociación Mexicana de Derecho a la
Información (Amedi), agradeció a
personajes destacados del PAN y se
dijo “hijo de la resistencia civil contra
el fraude electoral”.

Javier Corral, renuncia al PAN
tras 41 años de militancia

Jueza prohíbe utilizar fideicomisos del PJF
Por Gonzalo Martínez 
Una nueva suspensión provisional

fue otorgada por una jueza para que
no se puedan utilizar los más de 15 mil
millones de pesos de los fideicomisos
del Poder Judicial de la Federación (PJF)
que el Congreso de la Unión extinguió.

Elizabeth Trejo, jueza del noveno de
Distrito en Materia Administrativa de
la Ciudad de México, consideró los
derechos adquiridos de los miembros
del Poder Judicial en materia de
trabajo y seguridad social.

Destacó que la suspensión no afecta
el interés público al no aclarar para
qué se usará el recurso.

Según López – Dóriga Digital,
Froylán Muñoz, director nacional de la
Asociación Nacional de Magistrados y
Jueces de Distrito del PJF (Jufed), indicó
que se analizarán las violaciones al
procedimiento legislativo mediante el
cual fue aprobado el decreto de
extinción, sus violaciones a los
principios de independencia y
autonomía judicial.

No obstante, la división de poderes,
progresividad, seguridad social y
derechos laborales adquiridos en favor
de todos los que integran la Judicatura

Federal.
Ante la polémica por la extinción de

los fideicomisos del Poder Judicial, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador propuso destinar el dinero a
los damnificados de Acapulco por el

paso del huracán Otis.
La ministra presidenta de la Suprema

Corte de Justicia, Norma Piña, aplaudió
la propuesta y solicitó discutir los
términos del apoyo.

Con información de Índice Político 
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El hallazgo de una galaxia similar a la Vía Láctea
cambia la concepción del Universo temprano

La revolución que las observaciones
del telescopio James Webb supusieron
para la ciencia del Cosmos empieza a
dar sus frutos: un equipo de
investigadores liderados por el Centro
de Astrobiología (CAB) descubrió la
galaxia similar a la Vía Láctea más
lejana de las observadas hasta ahora,
revelando que el Universo estaba más
organizado de lo que se pensaba desde
una era temprana.

El hallazgo, que publica la revista
Nature, muestra una galaxia que
forma una espiral en torno a una barra
de estrellas -similar a la imagen de la
Vía Láctea- que se habría formado hace
11 mil 700 millones de años, cuando el
universo solo contaba con 2 mil 100
millones de años, el 15 por ciento de
su edad actual que se calcula en 13 mil
800 millones de años.

El descubrimiento de ‘ceers-2112’, el
nombre científico que los
investigadores dieron a la galaxia
recién hallada, desmonta la
concepción de que la estructura de las
galaxias espirales, como la Vía Láctea,
no se habría consolidado hasta que el
universo alcanzó la mitad de su edad
actual (hace algo menos de 7 mil
millones de años).

“Nuestro estudio revela que ya
existían galaxias similares a la Vía
Láctea hace 11 mil 700 millones de
años”, explica en una entrevista con
EFE uno de los autores principales,
Luca Costantin, investigador del
Consejo Superior de Investigaciones
Científicas (CSIC) en el CAB de Madrid.

Costantin detalla que ‘ceers-2112’ se
considera una galaxia espiral barrada
“porque presenta una especie de
brazos espirales que giran alrededor
de una zona central, donde hay una
estructura de estrellas en forma de
barra. Y lo más peculiar es que la
galaxia tiene la misma cantidad de
estrellas que en este momento del
universo tenia nuestra galaxia”.

El 70 por ciento de las galaxias
conocidas hasta ahora en el universo
cercano tienen esa estructura espiral.

La observación de ‘ceers-2112’,
incide el investigador, fue posible
gracias “a las extraordinarias

capacidades” del telescopio espacial
James Webb, cuya tecnología e
instrumentación permitieron
descubrir y estudiar en detalle la
morfología de galaxias lejanas como
esta.

Concretamente, los datos científicos
se tomaron durante las observaciones
del telescopio en una región del cielo
ubicada entre las constelaciones de la
Osa Mayor y el Boyero.

Y esto es solo el comienzo. Costantin
avanza: “Tenemos por delante entre 8
y 10 años de observaciones de este
telescopio que permitirán el hallazgo
de nuevas galaxias y el mejor
entendimiento de los procesos físicos
que se produjeron en la primera fase
de existencia del Universo”.

Los siguientes movimientos pasarán,
por tanto, por seguir estudiando la
galaxia hallada para descifrar su
composición química y entenderla
mejor.

“Investigar cómo adquieren las
galaxias la estructura que las
caracteriza hoy es esencial para
conocer los procesos de formación y
evolución del Universo”, añade otra de
las autoras, Cristina Cabello,
investigadora del Instituto de Física de
Partículas y del Cosmos de la
Universidad Complutense de Madrid.

“El extraordinario trabajo de
observación descrito e interpretado en
este estudio identifica la inesperada
existencia de materia altamente
organizada y ligada gravitatoriamente
en forma de galaxia barrada, que
contiene alrededor de 4 mil millones
de masas solares en un momento en el
que el Universo solo tenía 2 mil

millones de años”, señala a EFE Juan
Pérez-Mercader, investigador principal
en Física aplicada a la Astrofísica y a la
Cosmología de la Universidad de
Harvard.

Pérez-Mercader, fundador y primer
director del CAB, explica que se está
ante una investigación “cuyas
observaciones e interpretación
cuantitativa de vanguardia apuntan a
que aún nos queda mucho que
aprender de la evolución del Universo,
y sobre la historia de la materia oscura
y su interacción con la materia
bariónica (materia ordinaria que forma
los seres vivos, los planetas y las
estrellas.) para comprender los
procesos que deben de haberse
producido para dar lugar a una galaxia
como esta”.

Este descubrimiento indica “la
presencia de una evolución mucho
más rápida de lo esperado de esta
galaxia, que probablemente será la
primera observada de su clase, y dará
mucho que estudiar hasta darle
sentido e incluirla dentro de nuestra
comprensión de la historia temprana
y la evolución hacia la pubertad del
Universo”, agrega.

Para el fundador del CAB este
descubrimiento es “un triunfo para
una nueva generación de científicos
del Cosmos que ahora pueden hacer y
liderar a escala internacional una
magnífica investigación científica
desde España”.

En este proyecto de investigación
participaron 33 investigadores
pertenecientes a 29 instituciones de 8
países.

Con información de EFE
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Infobae 
Samsung hizo el anuncio oficial de

Gauss, su propio modelo de
inteligencia artificial generativa, con el
objetivo de que funcione directamente
desde sus dispositivos, por lo que ha
desarrollado mejoras en los procesos
de rendimiento y tarjeta gráfica en la
fabricación de chips propios y alianzas
con otras empresas.

El modelo de IA fue creado
internamente por Samsung Research y
el nombre rinde homenaje al
matemático alemán Carl Friedrich
Gauss, destacando la importancia de la
distribución normal en el aprendizaje
automático y la inteligencia artificial.

Qué es Gauss y cómo funciona
El modelo Samsung Gauss consta de

tres componentes fundamentales:
Gauss Language, Gauss Code y Gauss
Image.

El primero es un modelo generativo
de lenguaje, tiene como objetivo
potenciar la eficiencia laboral al
facilitar tareas como la redacción de
correos electrónicos, resúmenes de
documentos y traducciones de
contenidos. Además, promete mejorar
la experiencia del consumidor al
permitir un control más inteligente de
los dispositivos cuando se integra en
productos.

Por otro lado, Gauss Code y su
asistente de codificación, code.i, están
diseñados para optimizar el desarrollo
de software interno, proporcionando a
los desarrolladores herramientas que
facilitan la codificación rápida y
sencilla. Esta función incluye soporte

para descripciones de código y
generación de casos de prueba a través
de una interfaz interactiva.

Finalmente, Gauss Image es un
modelo generativo de imágenes, que
tiene la capacidad para generar y
editar contenido gráfico de manera
creativa. Esta herramienta puede
cambiar estilos, añadir elementos y
convertir imágenes de baja resolución
en unas de alta, por lo que está
pensado para usuarios habituales,
pero también para diseñadores.

Aunque Gauss actualmente se
implementa para mejorar la
productividad interna de la empresa,
por lo que se espera que en un futuro
próximo se expanda a diversas
aplicaciones de los productos de
Samsung, “para proporcionar una
nueva experiencia de usuario en un
futuro próximo”, informó en un
comunicado la empresa.

Si bien Samsung aseguró que el
próximo Galaxy S24 Ultra representará
un avance en inteligencia artificial
para la marca, nada asegura que Gauss
vaya a estar presente en el dispositivo
y si al momento de darse el
lanzamiento del modelo de IA
generativa, los productos que ya estén
en el mercado puedan incluirlo o será
solo para los nuevos.

Además del anuncio de este modelo
de inteligencia artificial generativa, la
compañía contó que está avanzando
en “diversas actividades que
garantizan el uso seguro de la IA”. A
través del AI Red Team, la empresa
continúa fortaleciendo la capacidad de

eliminar y monitorear proactivamente
los problemas de seguridad y
privacidad que puedan surgir durante
todo el proceso. Como puede ser el
caso de la recopilación de datos, el
desarrollo de modelos de AI, la
implementación de servicios y los
resultados generados por AI.

Galaxy Enhance-X, la app de edición
de imágenes con IA

La aplicación Galaxy Enhance-X
permite mejorar y remasterizar
imágenes con inteligencia artificial y
está disponible en Galaxy Store para
dispositivos Samsung.

Una de las características
sobresalientes de esta app es la
función Magic, que permite a los
usuarios realzar y mejorar sus fotos de
manera integral con un solo toque.

Esto, debido a que esta plataforma
utiliza tecnología de aprendizaje
profundo (deep learning) e inteligencia
artificial para eliminar
automáticamente ruido visual,
desenfoque y pequeños detalles no
deseados, mejorando
significativamente la calidad de la
imagen de forma instantánea.

La aplicación también ofrece una
amplia variedad de funciones de
edición, como HDR, que ajusta luces,
sombras, brillo y contraste para
enriquecer la iluminación de las fotos
sin comprometer la calidad.

Mientras que la herramienta Upscale
aumenta la resolución de imágenes
comprimidas por debajo de 1 MP hasta
cuatro veces, permitiendo obtener
detalles nítidos y uniformes.

Samsung tendrá su propia versión
de ChatGPT, se llama Gauss
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Por Gonzalo Martínez 
Santa Cláusula: un nuevo Santa ya

está disponible en Disney + con su
temporada dos (puedes ver los dos
primeros capítulos, seguido de nuevos
episodios semanales todos los
miércoles), trayendo de vuelta a Scott
Calvin/Santa Claus (Tim Allen) y su
familia al Polo Norte para vivir nuevas
aventuras. En esta entrega, Scott
continúa su papel como Santa Claus
después de que sus planes de
jubilación se vieran frustrados en la
primera temporada por la falta de un
sucesor adecuado. Ahora, se enfoca en
entrenar a su hijo Cal (Austin Kane)
para que tome el relevo en el negocio
familiar como Santa Claus.

Además de Tim Allen, quien también
se desempeña como productor
ejecutivo, la segunda temporada
cuenta con un elenco destacado,
incluyendo a Elizabeth Mitchell como
la Sra. Claus/Carol, Austin Kane como
Calvin Claus, Elizabeth Allen-Dick
como Sandra Calvin Claus, Devin
Bright como Noel, Gabriel “Fluffy”
Iglesias como Kris Kringle y Eric
Stonestreet como Magnus Antas, alias
Loco Santa.

Jack Burditt, conocido por su trabajo
en series como 30 Rock y Modern
Family, regresa como productor

ejecutivo y showrunner de la serie. La
serie promete una emocionante
aventura en la época festiva, con Scott
Calvin enfrentándose a un rival
formidable, interpretado por Eric
Stonestreet, quien busca venganza
tras ser exiliado del Polo Norte.

Más aventuras 
Esta segunda temporada no solo se

centra en los duelos de Santas, sino
también en la historia de Scott Calvin
tratando de entrenar a su hijo Cal para
que siga sus pasos como Santa Claus,

después de la fallida búsqueda de un
sucesor en la temporada anterior.
Además de nuevos personajes, como
Gabriel Fluffy Iglesias y Tracy Morgan
en un papel especial como el Conejo de
Pascua, la serie promete explorar más
a fondo las habilidades mágicas de los
descendientes de Calvin.

A partir de este 7 de noviembre ya se
puede disfrutar de la temporada 2 a
través de Disney +, que estará
lanzando un capítulo nuevo cada
miércoles. 

“Santa Cláusula: un nuevo Santa”, ya se
encuentra con su temporada 2 en Disney+
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